

Preocupa si el déficit se mantiene en el largo plazo porque quiere decir más deuda: Víctor Manuel Herrera

EZRA SHABOT: Y bueno, como ya le informábamos Standard and Poor's confirmó sus calificaciones soberanas de México en moneda extranjera de largo plazo de BBB y de corto plazo de A2; en moneda local de largo plazo de A- y de corto plazo de A2. Indicó que esta perspectiva positiva refleja una posibilidad de que el Gobierno Federal pueda obtener más recursos a través de la reforma hacendaria que se está negociando. Tenemos en la línea a Víctor Herrera, director general de Standard and Poor's aquí en México. Víctor buenas tardes.

VICTOR MANUEL HERRERA: Qué tal buenas tardes, cómo estás.

EZRA SHABOT: Bien, esta ratificación de la calificación de México, ¿no es un poco aventurada?, porque no hay todavía reforma hacendaria, los recursos incluso que supone el gobierno puede obtener veremos si lo logran, y ver hasta dónde esta reforma de una u otra manera garantiza la estabilidad. Suponemos que esto sucederá. ¿En qué se basa Standard and Poor's para ratificar la posición de México.

VICTOR MANUEL HERRERA: Bueno, como ya teníamos la calificación con perspectiva positiva, y estamos en veremos en la aprobaciones y el avance de las reformas, pues la calificadora consideró pertinente ratificarla y mantener la perspectiva positiva, obviamente haciendo mención que todavía tenemos que ver qué es lo que se aprueba y cómo se implementa.

EZRA SHABOT: En ese sentido para una calificadora como Standard and Poor's el problema de cómo se obtienen los recursos no es importante, o sea lo que mide la calificadora es simplemente si esta deuda tiene posibilidad, capacidad, de mantenerse, de ser pagada, de ser financiada, esta parte, esta discusión que se da de si el impuesto sobre la renta, impuestos al valor agregado, etcétera. Esa es una parte que a la calificadora no le significa un argumento para ir en uno u otro sentido.

VICTOR MANUEL HERRERA: Mira, un avance en el esquema tributario de México precisamente es uno en el que pueda lograr aumentar la base de contribuyentes, lo cual no se ve muy claro con esta propuesta. Pero aun así si el gobierno logra hacerse de un mayor flujo de ingresos fiscales y sobre todo que sean sostenibles en el largo plazo y que no nos suceda como nos sucedió hace diez años en dos ocasiones, en donde se aumentaba un punto, punto y medio, de la recaudación y se diluía después de algunos años, eso tiende a ser un aspecto positivo. Obviamente en el largo plazo para poder corregir algunas de estas fallas en el sistema tributario, sí se tiene que aumentar la base de contribuyentes.

EZRA SHABOT: En el tema del déficit que es finalmente algo que en muchas ocasiones sí preocupa a las calificadoras, por la capacidad de pago o incapacidad de pago de los gobiernos, en el caso mexicano este asunto de subirle al déficit, ¿no es algo que preocupe a la calificadora?

VICTOR MANUEL HERRERA: Es algo que preocupa si se mantiene en el largo plazo porque si aumentara el déficit quiere decir tener más deuda, por donde la veas, y además una

medida para México más pura, es ver los requerimientos financieros del sector público, porque nosotros como país en el Congreso no se aceptó el término de déficit ampliado como se utiliza en otros países. Entonces si tomas esa vara de medida, obviamente crece la deuda y la propuesta del Gobierno Federal es que crezca en un 4.1 por ciento con requerimientos financieros el año que entra, que es un aumento de alrededor del 4 por ciento, sí impacta porque hoy tenemos un nivel moderado de deuda de 36 por ciento al PIB, y 4 por ciento más va subiendo el porcentaje y ya te puedes salir del promedio de países calificados BBB. Pero si es algo momentáneo, si es el gasto corriente es una cosa, si es gasto en inversión es otra, entonces tenemos que ver qué es lo que se aprueba en el Congreso en las próximas semanas.

EZRA SHABOT: Así es, por lo pronto ahí ratificada la calificación de México y tener cuidado en eso, ahora sí que tenemos un pasado muy cercano, a pesar del tiempo, que nos dice lo que finalmente sucede cuando en esta a veces voracidad de los políticos el déficit se convierte en algo permanente. Esperemos que este compromiso, que esto no suceda, se mantenga, por el bien de absolutamente de todos Víctor.

VICTOR MANUEL HERRERA: Además hay que ver la lección de los países europeos en donde los países que gastaron más de 3 por ciento del PIB no les ha ido nada bien.

EZRA SHABOT: Absolutamente, están metidos en un problema y no van a salir rápidamente del mismo. Víctor Herrera, director general de Standard and Poor's aquí en México, muchas gracias de verdad por estos minutos.

VICTOR MANUEL HERRERA: Te agradezco la llamada.